

FEUILLETS MENSUELS
de la
SOCIÉTÉ NANTAISE DE PRÉHISTOIRE

N° 83

NEUVIÈME ANNÉE

MARS 1965

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
du 14 FÉVRIER 1965

Conformément à l'art. 8 des statuts, les membres de la S.N.P. se sont réunis en assemblée générale, le 14 Février 1965, aux siège social, Palais des Beaux-Arts, rue Georges-Clémenceau à Nantes. Cette Assemblée Générale est la 14ème depuis la création de la Société.

La séance est ouverte à 10 h. sous la présidence de M. J-F. LE BERT, Président, en présence de 63 personnes (44 membres actifs, 11 juniors, 8 auditeurs).

Après avoir remercié tous ceux qui assistent à cette réunion et présenté les excuses des collègues empêchés, le Président aborde l'ordre du jour en donnant la parole à M. COLLARD pour la lecture du procès-verbal de la séance du 10 Janvier 1965, qui est adopté à l'unanimité.

C'est également à l'unanimité que sont admis un nouveau membre actif et un junior.

Le Président donne ensuite la parole à M. J-R. DURAND Secrétaire Général. Celui-ci informe l'Assemblée de deuils qui, depuis la dernière réunion, ont frappé plusieurs membres auxquels il présente les condoléances de la Société. Puis il donne lecture du rapport moral pour l'année 1964 dont voici le texte intégral ;

Rapport du Secrétaire Général.

Monsieur le Président,
Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

L'Assemblée Générale 1965 est placée sous le signe de la nouveauté par rapport à celles qui l'on précédée : elle se tient dans un nouveau local et la lecture du rapport annuel vous sera infligée par un nouveau secrétaire général.

Tout en regrettant peut-être l'agréable atmosphère du Muséum d'Histoire Naturelle, berceau de notre

groupement où, pendant de nombreuses années, se sont tenues nos assemblées dans les locaux mis aimablement à notre disposition par Madame BAUDOUIN-BODIN, Directeur du Muséum, nous devons nous réjouir d'avoir trouvé une salle de conférences dont les dimensions sont à la mesure de l'importance de notre société, grâce à la compréhension de la Municipalité nantaise et à la bienveillante hospitalité de Monsieur SOUVIRON Conservateur du Musée des Beaux-Arts, qui a bien voulu nous accueillir dans l'établissement qu'il à la charge de diriger. Que tous ceux qui ont facilité nos activités soient très vivement et très sincèrement remerciés.

Quant au secrétaire général qui fait ce jour devant vous son premier compte-rendu officiel, puissiez-vous n'être pas sévères pour l'aridité de son texte et les insuffisances de son expression. Il compte plus, à coup sûr, sur votre indulgence que sur la fortune souriant à son audace d'avoir pensé, ne fut-ce qu'un instant, que le rapport présenté chaque année à votre assemblée générale pouvait être une charge pour lui mais une agréable détente pour vous... appelés à le subir sans défense possible.

Mais arrivons au fait !

L'effectif de notre société a continué de croître : 148 membres fin Décembre 1964 contre 136 un an auparavant. La différence de 12 est la résultante de 15 entrées et de 3 sorties (2 démissions, 1 radiation pour défaut de paiement de cotisations). La S.N.P. comptait fin 1964 :

- 120 membres actifs (contre 113)
- 4 " bienfaiteurs (sans changement)
- 7 " correspondants (contre 6)
- 17 " juniors (contre 13).

Nous nous réjouissons de cette croissance, surtout chez les juniors, en faisant le voeu que la qualité aille de pair avec la quantité.

L'an passé, M. POUZET avait attiré votre attention sur la progression des présences aux séances d'études, qui étaient de :

44 personnes en 1962

56 personnes en 1963

En 1964, on a compté également une moyenne de 56 présences aux réunions du dimanche, ce nombre étant porté à 60 si l'on tient compte des audi-

teurs libres.

Les chiffres que je viens de citer sont la preuve de l'intérêt que l'on attache aux réunions mensuelles et aux communications qui y sont faites. Rappelons celles que l'on a successivement entendues au cours des 8 réunions tenus en 1964 :

- Les récents travaux du Laboratoire d'Anthropologie de Rennes (P-R. GIOT)
- Voyage d'Etude en Grèce (G. BELLANCOURT)
- Les hommes des tourbières du Danemark (H. CHAUVELON)
- Quelques problèmes de Paléolithique Supérieur (H. DELPORTE)
- Les fouilles de la S.N.P. en Brière (G. BELLANCOURT)
- Les gravures rupestres du Val Camonica (P. BERNARD)
- L'Oppidum d'Ensérune (J.R. DURAND).
- Vues nouvelles sur le problème du Paléolithique Supérieur (H. COLLARD).

Des projections nombreuses et particulièrement réussies ont illustré - non sans humour parfois - ces intéressants exposés.

Au cours du traditionnel voyage d'études de la Pentecôte, 29 personnes (plus quelques préhistoriens en herbe) ont parcouru la région d'Angoulême, sans doute la plus riche en vestiges préhistoriques après le département de la Dordogne.

Les participants ont pu ainsi visiter quelques uns des hauts lieux de la Préhistoire : La Quina, Fontéchevade, et voir avec étonnement et respect le laboratoire créé, il y a plus de 50 ans, par le Docteur HENRI-MARTIN, où de nombreux étudiants viennent parfaire leurs connaissances sous la direction de Mademoiselle Germaine HENRI-MARTIN, qui fut pour nous la plus charmante des hôtesses et que notre société s'honneure de compter désormais parmi ses membres correspondants.

Nos chaleureux remerciements vont aussi à M. Louis DUPORT, fouilleur inlassable et guide parfait, qui nous fit connaître non seulement quelques unes des grottes qu'il étudie, mais encore - et ce fut pour beaucoup d'entre nous une révélation - le Laboratoire de Paléontologie Humaine de l'Université de Paris, à Puymoyen, ainsi que les salles, réservées à la Préhistoire, du musée archéologique d'Angoulême, dont il est l'organisateur et que bien des musées peuvent envier. Souhaitons que notre conservateur puisse un jour exposer dans de pareilles conditions les collections, jusqu'à ce jour modestes et occultes, de la S.N.P.

La sortie familiale de Juin a conduit plus de 50

personnes dans une randonnée autour de la Brière, où ont été visités de nombreux mégalithes, déjà décrits dans notre bulletin par l'équipe qui, sans bruit mais avec une efficace persévérence mène à son terme l'inventaire des monument mégalithiques de Loire-Atlantique.

En 1964, deux livraisons de nos feuilles mensuels ont été consacrés à cet inventaire. Les autres articles ont intéressé des sujets très variés :

- Quelques cachettes de fondeurs ou de récupérateurs de l'âge du bronze en Loire-Atlantique (2 articles) (M. P. POUZET)
- Découverte à Ancenis d'une hache bipenne en hornblendite (M. VINCENT)
- Les industries microlithiques en Loire-Atlantique (M. J-F. LE BERT)
- Réflexions sur les problèmes soulevés par l'étude du Paléolithique Supérieur (M. H. DELPORTE, résumant sa causerie du 10 Mai).

Je ne citerai que pour mémoire les comptes-rendus de l'Assemblée Générale de 1964 et ceux du voyage d'études en Charente, et de la sortie familiale autour de la Brière. Mais que cette citation pour mémoire ne fasse pas oublier tout ce que les relations de nos sorties doivent à Mademoiselle LEBLOUCK, secrétaire-adjointe, dut sa modestie en souffrir.

La Brière, disais-je ? Un nom cher à tous les préhistoriens nantais. Et bien plus qu'un simple nom. C'est pour cela, contrairement à la vieille règle de Rome ("in cauda venenum"), que je n'ai aucune crainte à braver l'ordre établi en gardant la meilleure part pour la fin.

A la Société Nantaise de Préhistoire, en effet, a été confiée par le Directeur de la Circonscription Régionale des Antiquités Préhistoriques la responsabilité d'un important chantier de fouilles en Brière. Des découvertes extrêmement importantes et, selon le terme consacré, encore inédites, ont été faites au cours de la campagne 1964. Je n'en citerai que deux, dont l'intérêt déborde largement le domaine de notre département et de notre spécialité :

- d'abord, la découverte, pour la première fois en ces lieux, de tessons de poterie dont l'étude (avec celle de nombreux ossements, de restes de

foyers et d'objets mobiliers) permettra de dater l'occupation des sommets de la Brière ;

- ensuite, la confirmation par les faits de l'hypothèse selon laquelle la Brière ne serait autre chose que l'ancien estuaire de la Loire, devenu marais depuis quelques millénaires tandis que le cours du fleuve changeait de direction.

Mais j'aurais mauvaise conscience à parler plus longtemps de ce sujet. Cela revient de droit à M. BELLANCOURT qui a dirigé, avec les qualités d'organisateur et la haute compétence que nous connaissons tous, les travaux de 1964, assisté de membres du conseil de direction (président et vice-président en tête) et de sociétaires dont nous souhaitons voir encore grossir le nombre, tant la campagne de fouilles de 1965 exigera la participation active d'un important effectif de fouilleurs et d'auxiliaires auxquels se ront confiés de multiples travaux annexes.

Au terme de ce rapport, avant de passer la parole aux conseillers qui ont à vous parler de la bibliothèque, de la situation financière et des collections, il m'est particulièrement agréable de souligner combien l'excellente santé de la S.N.P. a rendu facile au cours de l'année écoulée, l'action de votre conseil de direction sur le dévouement duquel vous pouvez compter. Je forme des voeux pour que cette excellente santé demeure.

Rapport de la Bibliothécaire

Mademoiselle REMY rend compte du fonctionnement de la Bibliothèque.... Les locations d'ouvrages ont continué; ainsi que les échanges de revues entre la S.N.P. et des sociétés savantes locales ou régionales. Notre fonds s'est enrichi d'un certain nombre de tirés à part (notamment d'articles de MM. GIOT et DELPORTE) ainsi que de quelques volumes récemment publiés.

L'accès de la bibliothèque étant plus facile que dans notre ancien local, nous espérons que les lecteurs seront de plus en plus nombreux.

Compte-rendu financier du Trésorier

Monsieur DUPONT présente les comptes de 1964 :

RECETTES

- Cotisations statutaires	1.032,00
- Dons et cotisations volontaires	223,30
- Locations d'ouvrages, vente de brochures et de bulletins	112,45
Report.....	1.367,75

	Report.....	1.367,75
- Subventions :		
du Conseil Municipal pour 1963...	400,00	
du Conseil Général pour 1964	100,00	
- Bénéfice du Voyage de la Pentecôte	106,60	
	<u>1.974,35</u>	
	=====	

DEPENSES

- Publication et envoi des Feuilles mensuels	1.598,37	
- Cotisations à d'autres Sociétés..	47,50	
- Frais de gestion	128,15	
- Conférence du Professeur DELPORTE	150,00	
- Impression des Statuts et de la liste des Membres	179,00	
- Frais de changement du Siège Social (formalités et achat de matériel)	148,85	
- Achats d'ouvrages et de mobilier pour la bibliothèque	85,60	
- Participation de la Société aux Fouilles en Brière	250,00	
	<u>2.587,47</u>	
	=====	
En caisse au 1er Janvier 1964	6.820,97	
Excédent des dépenses sur les recettes	<u>613,12</u>	
Disponible au 31 Décembre 1964	<u>6.207,85</u>	
	=====	

L'augmentation des dépenses par rapport à l'exercice précédent (+ 1.128,40) découle du prix de revient plus élevé des Feuilles Mensuels, de quelques charges administratives nouvelles, de l'achat d'un meuble pour la bibliothèque et de frais engagés pour les fouilles en Brière.

Les recettes ordinaires sont peu différentes de celles de 1964 (1.974,35 dont 2.182,42). En revanche nous n'avons pas bénéficié cette année, d'une recette exceptionnelle comme celle de l'exposition de Préhistoire (plus de 4.900 fr).

La situation financière est néanmoins très saine et le budget 1965 sera sans doute bénéficiaire.

Rapport du Conservateur des Collections

Très spirituellement, M. NIEF déclare qu'il se disposait - comme d'habitude ! - à décrire "la" pièce entrée dans les collections de la S.N.P. depuis la dernière assemblée générale et à se la-

menter sur sa triste situation quand il reçut plusieurs paquets contenant les dons faits à la S.N.P. par certains de ses membres :

- éclats et pièces de silex trouvés en 1952 à la Plaine-s/Mer (MM. CHARON et CHENANTHAIS).
- ossements, bois de cerf, tessons de poteries, trouvés dans les sables de la loire (M. REFFE).
- fragments de bois noircis découverts dans la vase du lac de Grand-Lieu et dont l'état est comparable à celui des mortas de Brière (M. FREOR).
- ossements humains et ossements animaux provenant d'une grotte sépulcrale de l'Aisne (M. BELLANCOURT)

Voilà donc le conservateur comblé partiellement. Il le sera tout à fait quand une vitrine lui permettra d'exposer les collections de la Société dans la salle des conférences. C'est son voeu le plus cher.

Le Président remercie les divers rapporteurs pour leurs exposés, qui ont été très applaudis par l'assistance, ainsi que tous les membres du conseil pour leur action et leur dévouement et tous les sociétaires pour l'intérêt qu'ils portent à la Préhistoire.

Bien que les statuts ne lui confèrent aucun pouvoir spécial - si ce n'est de remplacer le Président en cas de défaillance - M. BERNARD, Vice-Président, intervient pour remercier chaleureusement, au nom de tous, M. LE BERT qui préside aux destinées de notre groupement et assume cette charge avec une grande compétence. Par des applaudissements vigoureux, les membres présents confirment qu'ils s'associent pleinement aux paroles de M. BERNARD.

ELECTIONS

L'Assemblée Générale procède ensuite au renouvellement de 5 conseillers, élus en 1962, dont le mandat arrive à expiration.

Sous la présidence de M. PRENAUD, doyen d'âge, assisté de M. BLASSEL, le scrutin se déroule au bulletin secret et donne les résultats suivants :

- Nombre de votants	44
- Bulletins blancs ou nuls	0
- Suffrages exprimés	44
- Majorité absolue	23

Ont obtenu :

- M. COLLARD Ernest	43 voix.	élu ...
- M. COMBIER Jacques	44 "	élu
- M. NIEF Edmond	44 "	élu

- Melle REMY Jeanne 43 voix élue
 - Melle SALMON Chantal 43 " élue
- Le Président félicite les élus et annonce que le Conseil de Direction se réunira le Vendredi 19 Février pour désigner les membres du bureau et de la commission des conflits.

LE MAMMOUTH

M. MONJOUSTE fait ensuite une causerie sur le mammouth (*elephas primegenius*) - Il décrit avec beaucoup de soin ce pachyderme (dont la découverte du premier spécimen a été signalée en 1707), le milieu naturel dans lequel il vécut, les animaux des périodes froides qui furent ses contemporains.

L'orateur parle ensuite de la place occupée dans l'art paléolithique par le mammouth dont de nombreuses représentations sont venues jusqu'à nous : gravures et peintures sur les parois des cavernes, objets mobiliers gravés ou sculptés.

De très intéressantes diapositives ont illustré cet exposé à l'issue duquel les participants ont pu admirer plusieurs molaires de mammouth recueillies en France.

Séance levée à 12 h.

BUREAU
et
Commission des Conflits

Le Conseil de Direction, réuni le Vendredi 19 Février 1963, à 21 h. 14 R. Appert à Nantes a enregistré avec beaucoup de regret l'annonce du départ très prochain de Nantes de M. J.-R. DURAND, Secrétaire Général et a élu pour un an :

1° - Les membres du Bureau

- Président..... M. LE BERT Jean-François
- Vice-Président.... M. BERNARD Paul
- Secrétaire Général. M. BLASSEL Henri
- Secrétaire M. COLLARD Ernest
- Secrétaires adjoints Melle LEBLOUCK Léonide
Melle SALMON Chantal
- Trésorier M. DUPONT Yves
- Bibliothécaire Melle REMY Jeanne
- Conservateur des
collections ... M. NIEF Edmond

2° - Les membres de la Commission des Conflits

M. de PERTAT Jacques, Président
M. AILLERIE Louis
M. ALEXANDRE André.

A la Bibliothèque

Vous pouvez vous procurer :

- Les "Feuilllets Mensuels" de 1964 reliés, moyennant 8,50 fr.
- des couvertures imprimées, si vous désirez relier vous-même les livraisons mensuelles que vous avez reçues - Prix du jeu : 0,50 fr.

Il existe encore quelques brochures des années antérieures, aux conditions suivantes :

- années 1957 à 1961 9,00 la brochure
- " 1962 et 1963 8,50 " "

Les numéros séparés des Feuilllets Mensuels : N° 1 à 80 sont vendus 0,80 fr. pièce.

Nous avons reçu :

- 1° - de la Société Archéologique de Nantes et de Loire-Atlantique, son Bulletin 1963 (T. 102).

Nous aurons plaisir à lire les mémoires qu'il publie et en particulier celui du R.P. LE HURT : "Vaut-on laisser mourir la Vilaine ?" en raison des lignes consacrées au développement entre la Loire et le Golfe du Morbihan pendant les périodes préhistorique et gallo-romaine.

- 2° - de la Société Archéologique et Historique de la Charente un "Recueil des Lieux-dits de la Charente".

Cet important ouvrage dû à l'opiniâtreté de M. Roger FACON (357 p. et 1 carte) se présente sans aucun appareil scientifique ou critique mais constitue un monument très précieux aux chercheurs qui s'intéressent ou auront à s'intéresser au département de la Charente.

PROGRAMME DU MOIS DE MARS

=====

Le Samedi 6 Mars 1965

Monsieur l'Abbé GLORY, Docteur en Préhistoire, Ingénieur au Centre National de la Recherche Scientifique et Membre correspondant de notre Société, fera à la salle Colbert à Nantes, une conférence sur :

LES CROYANCES ET LES RELIGIONS
DES HOMMES PREHISTORIQUES

L'encart inséré dans la livraison des présents feuillets rappelle les renseignements généraux donnés le mois dernier par circulaire spéciale.

Il est prudent de louer.

LE DIMANCHE 14 MARS 1965

Réunion et séance d'étude à 9 h. 45 au Palais des Beaux-Arts (Salle des conférences), rue Georges-Clémenceau à NANTES

ORDRE du JOUR

- Lecture du P.V. de la dernière réunion.
- Informations et nouvelles par M. Jean-Raymond DURAND
- Voyage d'étude de la Pentecôte (projet)
- Exposé de M. Paul POUZET : Le Grand Ours des Cavernes (*Ursus spelæus*), avec projections.
- Questions diverses.
